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Создаем  
Средний  
клаСС через  
кредитную  
кооперацию 
...в кредитной коопера-
ции заложен огромный 
потенциал, который мы 
просто обязаны использо-
вать, чтобы жизнь про-
стых людей была чуточку 
комфортней и мы дей-
ствительно, шаг за ша-
гом двигались к созданию 
среднего класса в нашей 
огромной стране 
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какой платеж 
выбрать? 
Заемщику важно узнать все 
особенности кредитования 
в той или иной финансовой 
организации и сделать пра-
вильный выбор
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необычные 
помещики 
В 1864 году в Костромской 
губернии Святославом Фе-
доровичем Лугининым было 
основано первое ссудо-сбере-
гательное товарищество, 
которое получило название 
«Рождественское ссудное 
товарищество»
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АНОНС
в Суздале 20-21 апре-
ля пройдут годовые 
собрания членов на-
ционального движения 
кредитной кооперации 
«народные кассы», 
общества взаимного 
страхования «народ-
ные кассы», кпк второ-
го уровня «центральная 
народная касса» и нп 
«объединение кредит-
ных кооперативов 
«народные кассы». в 
работе собраний также 
примут участие пред-
ставители минфина 
рФ, Государственной 
думы рФ, банковского 
сообщества. по итогам 
года будут объявлены и 
награждены денежными 
премиями победители 
конкурса «лучший коо-
ператив 2010 года»  
в трех номинациях.

открыто первое структурное подразделение 
Центральной народной кассы

3 марта 2011 года в кирово-Че-
пецке состоялось торжественное 
открытие обособленного структур-
ного подразделения кооператива 
второго уровня «центральная на-
родная касса» «Удаленный офис 
«вятка». 

кооператив создан для обеспе-
чения финансовой устойчивости 
деятельности своих членов, защи-
ты и обеспечения их интересов и 
является ключевым звеном в созда-
нии многоуровневой системы кре-
дитной кооперации, позволяющей 
эффективно перераспределять 
материальные ресурсы членов ко-
оператива, а также формировать 
фонды и резервы, способствующие 
повышению гарантий устойчиво-
сти и снижению рисков деятельно-
сти своих членов.

продолжение на стр.3

НОвОСти

инфляция: тенден-
ция на снижение
Рост инфляции в апреле замедлится. В Ми-
нэкономразвития надеются, что замедление 
инфляции до 0,1% в неделю уже стало тен-
денцией. Между тем, по оценкам Росстата, 
рост цен резко замедлился еще в феврале – до 
0,8 процента за месяц. На фоне январских 
показателей (2,4 процента) прогресс оче-
виден. В марте, если исходить из предва-
рительных оценок экспертов, инфляция не 
поднялась выше 0,5 процента. Вообще же за 
последние пять недель рост цен в России был 
довольно ровным – по 0,1 процента в неделю.

ставка рефинанси-
рования осталась 
на прежнем уров-
не – 8 % годовых
ЦБ РФ с 1 апреля повышает нормативы ре-
зервирования. По обязательствам кредитных 
организаций перед юридическими лицами-не-
резидентами в рублях и в иностранной валю-
те нормативы резервов повышаются с 4,5 % 
до 5,5 %; по обязательствам перед физически-
ми лицами и иным обязательствам кредит-
ных организаций в рублях и в иностранной 

валюте – с 3,5 % до 4,0 %. Совет директоров 
ЦБ РФ оставил без изменения ставку рефи-
нансирования и процентные ставки по опера-
циям Банка России.

а.саватюгин:  
ФсФр становится 
меганадзором
Указом от 4 марта 2011 г N 270 глава го-
сударства присоединил Федеральную службу 
страхового надзора /ФССН, Росстрахнад-
зор/ к Федеральной службе по финансовым 
рынкам /ФСФР/. ФСФР передаются функ-
ции Росстрахнадзора по контролю и надзору 
в сфере страховой деятельности. По словам 
заместителя министра финансов РФ Алек-
сея Саватюгина, ФСФР будет осущест-
влять контроль и надзор за всеми сегмен-
тами финансового рынка, за исключением 
банковской и аудиторской деятельности (в 
частности, за деятельностью участников 
рынка ценных бумаг, инвестфондов, микро-
финансовых организаций, кредитных коо-
перативов, страховых компаний и других 
сегментов рынка). Возглавит службу замми-
нистра финансов РФ Дмитрий Панкин. 

новости кредитной коопе-
рации читайте на стр. 3
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– Андрей Иванович, вы непосредственно 
занимаетесь развитием кредитной коопе-
рации в России и лучше всех представляете 
себе положение дел в этой сфере. Кто сегод-
ня вступает в кредитные потребитель-
ские кооперативы? 

– пайщик потребительского коопера-
тива сегодня – это, чаще всего, сотрудник 
бюджетной сферы, пенсионер, работник 
торговли, индивидуальный предпринима-
тель и, большей частью – женщина в возрас-
те около 50 лет. доходы наших пайщиков, в 
среднем, не превышают 12-15 тыс. рублей в 
месяц. Скажем, у пенсионеров это пример-
но 8-10 тысяч, у врачей и административ-
ных работников 15-22 тысячи, у продавцов 
– около 12 тысяч рублей. их доходы ниже 
официального среднего уровня зарплаты, 
который сегодня по россии превышает 20 
тыс. руб. У другой категории пайщиков во-
обще доходы ниже уровня прожиточного 
минимума, который составляет чуть боль-
ше 6 тысяч рублей. по данным росстата, та-
кие доходы имеют около 20 миллионов рос-
сиян. по сути, у многих наших пайщиков 
очень низкие доходы, из-за которых банки 
предпочитают не иметь с ними дела. для 
этих миллионов людей мы и работаем… 

– Можно ли охарактеризовать участ-
ника кооператива конкретнее, есть ли у 
вас какие-то цифры? 

– Хорошо, давайте рассмотрим на при-
мере конкретного кредитного кооператива, 
который объединяет 7,5 тысяч пайщиков 
в трех районах подмосковья и одном – в 
тверской области. по его данным, в числе 
заемщиков чуть более 30% работников бюд-
жетной сферы и около 40 % – не бюджетни-
ков, почти четверть – пенсионеры. при этом 
почти половина из них – 49 % – в возрасте от 
35 до 54 лет и 26% – старше 55 лет. преоб-
ладают женщины: их среди заемщиков 68%.

посмотрим социальный портрет пай-
щика-сберегателя. по роду занятий это 
почти 60% пенсионеры и 20% «бюджетни-
ки», 74% всех сберегателей – женщины, 55% 
– люди старше 55 лет и 35% – в возрасте от 
35 до 54 лет. 

– На что сегодня люди берут деньги в 
кредитных кооперативах? 

– Сейчас, по нашим данным, количество 
запрашиваемых займов на приобретение 
товаров постепенно снижается, уступая 
место займам на улучшение жилищных ус-
ловий, обучение, отдых. люди все чаще рас-
суждают так: сначала сделаю ремонт в доме 
или квартире, а потом уже и новую мебель 
или холодильник куплю. если дети не по-
ступили на бюджетное отделение вуза, бе-
рут займ, чтобы платить за учебу. Бывает, 
надо лечиться в санатории, а денег не хва-
тает. люди перестали «хватать» бытовые то-
вары – они более взвешенно выбирают, что 
им надо, переключаются на услуги. Словом, 
потребительское поведение изменилось.

– Насколько мне известно, вы занялись 
вопросами кредитной кооперации еще в на-
чале 90-х годов. Как это случилось?

– действительно, я впервые пришел к 
теме кооперации почти 20 лет назад. про-
сто понял, что у людей появилась необходи-
мость получать эти услуги. в 1992 году как 
вице-мэру по социальным вопросам одного 
из сибирских городов мне приходилось ре-
шать проблемы питания людей, которые не 
получали зарплату по нескольку месяцев. 
Мы начали давать займы на продуктовые 
наборы. принимая каждый день десятки 
людей, я осознал, что не в силах выписать 
материальную помощь всем – многодетным 
и инвалидам можно было помочь, а как быть 
с остальными? Нормальными, здоровыми 
людьми, которым по 6-8 месяцев не плати-
ли зарплату? Надо было придумать какой-
то механизм, способный решать подобные 
проблемы. Мне показалось, что кредитная 
кооперация – то, что должно сработать.

да и сейчас почти то же самое! Напри-
мер, медсестра, на которой все держится в 
больнице, получает 10 тысяч рублей и мало 
что может себе позволить на эту зарплату. 
Молодой врач с высшим образованием по-
лучает те же 10 тыс. руб. Молодой специ-
алист в регионах – 10-12 тысяч. За этими 
примерами – миллионы судеб… 

– Действительно, у малообеспеченных 
жителей российской глубинки фактически 
нет выбора – для банков они не интересны 
и чтобы не просить денег у соседей и, как го-
ворится, не выносить «сор из избы» им нуж-
но что-то наподобие кассы взаимопомощи.

– вы правы, не все готовы занимать у со-
седей, друзей или знакомых. Говорят же: хо-
чешь потерять друга – возьми у него в долг. 
Главный же мотив в том, что кредитный ко-
оператив решает проблему человека здесь и 
сейчас, тогда, когда ее нужно решить, а не 
когда можно. он в разы быстрее банковской 
организации дает пайщику займ. а порой и 
в тот же день, если у него есть хорошая кре-
дитная история. 

и, кроме того, в небольших населенных 
пунктах все всех знают, вся жизнь на виду и 
там легче понять, кому выдать займ. Быва-
ет, официально человек получает немного, 
зато известно, что он успешно подрабаты-
вает в двух-трех других местах. кто-то, на-
оборот, показывает неплохой постоянный 
доход, но все в округе знают, что большую 
его часть он пропивает. 

важно и другое. кредитный коопера-
тив даже в самом маленьком поселке может 
цивилизованно и современно решать про-
блему выдачи займов за счет привлечения 
сбережений у своих же земляков. Здесь 
работает очень простой и понятный прин-
цип, одни сберегают, а другие получают 
займы. при этом, чтобы сберегатели были 
уверены, что их сбережения вернутся, в на-
шем движении «Народные кассы» создана 
система защиты сбережений по аналогии 
со страхованием вкладов в банках

– Как сегодня выглядит рынок кредит-
ной кооперации в России?

– по оценкам экспертов, все виды кредит-
ной кооперации охватывают на данный мо-

мент около 1 млн. человек. Структура рын-
ка кооперации представлена несколькими 
объединениями на федеральном уровне. 
Это – «Народные кассы», «СоюзСберЗайм», 
«лига кредитных союзов» и еще пример-
но 5 межрегиональных объединений, дей-
ствующих, в частности, в карелии, дубне, 
петербурге, Башкирии, ростове и других 
регионах страны. 

Наибольшее число кооперативов дей-
ствуют в кузбассе, в алтае, волгоградской, 
Московской, кировской областях. 

Сбережения привлекаются, в среднем, 
под 10-18% годовых. Займы выдаются, в сред-
нем, на срок от 12 до 36 месяцев под 24-26% 
годовых. проценты зависят от сроков. Боль-
шинство займов берется на 2-3 года, но вооб-
ще сроки – от 3 месяцев и даже до 5 лет, чтобы 
облегчить ежемесячное бремя по выплате. 

Главное условие для сберегателя – всту-
пить в кооператив. для заемщика, который 
также должен сначала стать пайщиком, – 
иметь соответствующий доход и поручи-
тельство и/или залог. и тем, и другим надо 
заплатить паевой и вступительный взносы. 
при выходе из кооператива паевой взнос 
возвращается.

кстати, примета сегодняшнего дня: в 
старых кооперативах, завоевавших дове-
рие, особенно после кризиса, люди больше 
сберегают свои средства, чем интересуются 
займами. Хотя обычно из 10 членов коопе-
ратива лишь трое – сберегатели. про ос-
новные цели, на которые берутся займы, я 
говорил – ремонт жилья, обучение, сезон-
но – отдых. 

– Кредитные кооперативы часто на-
зывают пирамидами. Они, мол, создаются, 
чтобы собрать деньги, а потом закрыва-
ются. Откуда такое представление?

– Незнающие люди, а иногда и специ-
алисты конкурирующих финансовых ор-
ганизаций, создают негативное мнение о 
кредитных кооперативах. компетентно вам 
скажу: закрытие кредитного кооператива, 
созданного по принципу касс взаимопо-
мощи, где все сбережения размещаются в 
займы, где осуществляется контроль за ис-
полнением закона, в том числе и со стороны 
государства, и при этом работает система 
защиты сбережений и страхование займов 
такие случаи в принципе невозможны. Хотя 
надо признать, что до вступления нового 
закона ФЗ №190 «о кредитной коопера-
ции» многие кооперативы действительно 
работали вольготно или просто привлекали 
сбережения и размещали их не в займы, а в 
различные бизнес проекты. а бизнес, как 
известно, всегда риск. 

 в то же время, мало кто знает и говорит 
о том, что Сбербанк каждый год закрыва-
ет около 100 своих отделений по стране по 
причине невыгодности и нерентабельно-
сти своей работы в населенных пунктах, где 
живет 2-3 тыс. человек. Эти 2-3 тысячи обыч-
ных, малообеспеченных, людей остаются 
без возможности решать свои финансовые 
проблемы, связанные с обучением детей, 
собственным лечением или улучшением 
жилищных условий. 

– Правильно ли я понимаю, что кредит-
ный кооператив может открыться даже в 
тех местах, где проживает всего несколько 
тысяч человек? 

– кооператив можно открыть там, где 
проживает хотя бы 5 тысяч человек. при 
этом, в соседнем поселке, где проживает все-
го 500-800 человек, открывается обычно до-
полнительный офис. если, конечно, в этом 
есть необходимость. Запустить кооператив 
с нуля – крайне сложно. его, я убежден 
сегодня, надо как бизнес финансировать 
первоначальным капиталом. и крупные 
объединения кооперативов, которые суще-
ствуют уже несколько лет, дают первона-
чальные средства своим новым кооперати-

вам. так мы делаем, например, в кредитном 
кооперативе второго уровня «центральная 
народная касса».

разместить же средства – выдать займы 
«односельчанам» – обычно легче, чем при-
влечь сбережения. Скажем, в таких неболь-
ших пунктах объективно больше пенсио-
неров, поскольку молодежь временно или 
навсегда перетекла в города. они, как я уже 
говорил выше, и становятся основными сбе-
регателями кооператива. они помнят, что 
такое кассы взаимопомощи, умеют эконо-
мить, имеют постоянный доход – пенсию. 
во многих странах государство способству-
ет созданию кредитных кооперативов, уча-
ствует в их развитии путем предоставления 
налоговых льгот, чтобы появлялись сотни и 
тысячи таких кооперативов, которые реша-
ют важные социальные задачи без участия 
государства.

– Насколько кредитная кооперация в 
мире развита лучше, чем в России?

– Сегодня кредитная кооперация в рос-
сии находится в начале своего пути. а до 
революции была самым крупным движени-
ем в мире, многие государства, в том числе 
и СШа, приезжали к нам учиться. вообще 
потребительское кредитование в мире – это 
не банковский сектор деятельности, это 
тема для кредитного кооператива (союза). 
Наиболее хорошо оно развито в СШа, ир-
ландии канаде (провинция квебек). в по-
следней, например, если в поселке есть 10 
жилых домов, то один из них обязательно 
будет кредитным кооперативом.

Но есть и другие примеры. в англии, 
например, тема кредитных кооперативов 
очень плохо развита. по официальным дан-
ным, в силу определенных особенностей, у 
них всего 250 тыс. членов на всю страну. Но 
там правительство «интерактивно» – изу-
чив ситуацию и оценив перспективы, – при-
няли решение на каждой почте «посадить» 
по кредитному кооперативу, где затраты, 
по сравнению с открытием отделения бан-
ка, минимальны!

если бы у нас государство решило реаль-
но поддержать десятки миллионов наших 
граждан и обеспечить доступ населения к 
финансовым услугам через кредитную коо-
перацию, то в течение трех лет можно было 
бы сделать подобное в деревнях, в тех же 
почтовых отделениях. тогда деньги кредит-
ной кооперации работали бы на воспроиз-
водство этих деревень… россия почти 20 лет 
топчется в этом вопросе на одном и том же 
месте. польша, Болгария, Чехия, литва, ко-
торые одновременно с нами начали разви-
вать кредитную кооперации, ушли далеко 
вперед. поэтому мы в Национальном дви-
жении кредитной кооперации «Народные 
кассы» стараемся изменить ситуацию.

– Каким вы видите будущее кредитной 
кооперации?

– в россии гигантские территории и 
миллионы людей, которым это надо. по-
этому число кредитных кооперативов и ин-
терес к ним будут только расти.

Нужны реальные программы на уров-
не страны для организации и запуска кре-
дитного кооперативов на территории всей 
страны и в первую очередь там, где практи-
чески нет банков. Мы хотим, чтобы в нашей 
стране появился средний класс, и это очень 
благородная задача.

Я считаю, что в кредитной кооперации 
заложен огромный потенциал, который мы 
просто обязаны использовать, чтобы жизнь 
простых людей была чуточку комфортней 
и мы действительно, шаг за шагом двига-
лись к созданию среднего класса в нашей 
огромной стране. 

Беседовала  Инна Образцова

продолжение следует

после вступления в силу в 2009 году ФЗ-190 «о кредитной 
кооперации» жители небольших городков и поселков в 
россии массово потянулись в кредитные кооперативы, 
которые нередко оказывались для них единственной 
возможностью разрешить свои финансовые проблемы. 
о том, как сегодня развивается рынок кредитной коопе-
рации в россии, агентству рассказал андрей сиднев, 
зампредседателя Экспертного совета по законодательству 
о микрофинансовых организациях и кредитных коопе-
ративах Комитета Госдумы рФ по финансовому рынку

актУальНаЯ теМа

создаем средний класс  
череЗ КредиТную КоопераЦию
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Сегодня кредитные кооперативы в 
кировской области пока только наби-
рают обороты. в свое время на открытие 
кредитных кооперативов власти выдели-
ли денежные средства. Неслучайно, что 
в регионе тогда появилось свыше 80 по-
добных «касс взаимопомощи». Сегодня 
в «живых» – чуть больше 20. потому что 
на самом деле взять деньги просто. а вот 
заставить их работать на общее благо – 
куда сложнее.

«проанализировав ситуацию, мы при-
няли решение – оказать поддержку кре-
дитным кооперативам кировской обла-
сти, вдохнуть в них вторую жизнь, помочь 
крепко встать на ноги, – говорит андрей 
Сиднев, председатель правления кре-
дитного потребительского кооператива 
второго уровня «центральная народная 
касса». – Самое главное – мы чувствуем от-
ветное движение. в том числе, со стороны 
власти. руководство района оказало нам 
всемерное содействие, поскольку заинте-
ресовано в укреплении системы, главный 

приоритет которой – люди, живущие на 
земле. Мы помогаем им снимать хотя бы 
часть проблем, работаем над социальны-
ми проектами, и жизнь в итоге становится 
спокойнее и стабильнее».

еще до открытия подразделения кре-
дитные кооперативы кировской области 
получили от «центральной народной кас-
сы» на выдачу займов своим пайщикам 5,3 
млн. руб. 

«в районе развивается малое предпри-
нимательство, зарегистрировано свыше 
9000 личных подсобных и фермерских 

хозяйств. всем им требуются оборотные 
средства, которые проблематично полу-
чить в банке. то же самое можно сказать 
и о жителях с доходами ниже 10 тыс. 
руб., в том числе пенсионерах. поэтому 
мы положительно восприняли предло-
жение «Народных касс» содействовать 
развитию кредитной кооперации и в 
дальнейшем намерены оказывать под-
держку начинаниям», – сказал в своем 
выступлении александр демин, заме-
ститель главы администрации кирово-
Чепецкого района.

кроме того, на базе офиса «вятка» бу-
дут проводиться обучающие семинары 
для руководителей, бухгалтеров, юри-
стов кредитных кооперативов. Сегодня 
работников кредитной кооперации не 
готовят ни в одном учебном заведении 
кировской области. а для того, чтобы 
деятельность кредитных кооперативов 
была «прозрачна», и пайщики не боя-
лись вкладывать свои сбережения, офис 
«вятка» организует профессиональный 
аудит деятельности кооперативов.

Удаленный офис «вятка» открыт имен-
но в Чепецке, а не в кирове. подобные 
финансовые институты должны быть 
максимально приближены к народу. тем 
более, что в райцентре действует один из 
наиболее успешных кредитных коопера-
тивов области, «империал». 

– его база будет использована для рас-
пространения положительного практиче-
ского опыта для других кредитных коопе-
ративов области, – считает руководитель 
офиса «вятка» т.в. Метелёва (фото на  
стр. 1)

Лариса Шамина

открыто первое структурное подразделение 
Центральной народной кассы

начало на стр.1

Месть за ум
Нобелевский лауреат Мухаммад 

Юнус из Бангладеша, известный свои-
ми программами по борьбе с бедностью 
и повышения доступности финансовых 
услуг для малообеспеченного населе-
ния, 3 марта 2011 г. обжаловал в суде 
свое увольнение с должности управля-
ющего директора бангладешского «Гра-
мин Банка». 

официальным поводом для отставки 
стал его возраст – 70 лет, тогда как выход 
на пенсию в Бангладеш обязателен в 60 
лет. как утверждает М. Юнус, он имел 
специальное разрешение на работу в 
таком возрасте, и вовсе не против уйти, 
однако не хотел бы бросать банк, кото-
рому посвятил много лет, в неуправляе-
мом состоянии.

профессор Юнус сделал республику 
Бангладеш одной из самых известных 
стран в мире благодаря своей деятель-
ности. в 2006 году Нобелевскую комитет 
наградил М.Юнуса и возглавляемый им 
«Грамин Банк» за «вклад в борьбу с бед-
ностью, за создание основ для социаль-
ного и экономического развития». 

Слова в поддержку Юнуса уже вы-
сказали многие его сторонники, в том 
числе госсекретарь СШа Хилари клин-
тон, в прошлом президент ирландской 
республики и верховный комиссар 
ооН по правам человека Мэри робин-

сон, президент ассоциации ADIE Мария 
Новак и многие другие. 

Источник: «Вокруг Света»  
http://www.vokrugsveta.ru/news/11431/

о внесении измене-
ний в ФЗ «о кредит-

ной кооперации»
Экспертный совет по законодатель-

ству о микрофинансовых организациях 
и кредитных кооперативах комитета 
Госдумы рФ по финансовому рынку на 
своем заседании 10 марта 2011 года об-
судил два текста законопроекта «о вне-
сении изменений в федеральный закон 
№ 190-ФЗ «о кредитной кооперации». 
первый вариант был представлен пра-
вительством рФ, второй – депутатом 
а.Губкиным.

по согласованию с Минфином было 
решено объединить проекты в один и 
вынести объединенный законопроект 
на рассмотрение в думу в первом чте-
нии.

Новый вариант законопроекта уточ-
няет отдельные статьи с учетом прак-
тики применения федерального закона 
№190-ФЗ в течение полутора лет его 
действия. изменения, в основном, каса-
ются вопросов членства, порядка фор-
мирования финансовых нормативов, 
проведения общего собрания, отчетно-
сти кредитных кооперативов и Сро.

Выездное заседание 
Экспертного совета 

в конце марта в тяжине кемеровской 
области участники четвертого выездно-
го заседания Экспертного совета при 
комитете Госдумы рФ по финансовому 
рынку оценили сложную финансовую 
ситуацию, сложившуюся в кредитном 
кооперативе «тяжинский кредитный 
союз» (ткС). На заседании, для ком-
плексной поддержки возобновления 
работы «ткС» после оттока финансо-
вых средств из-за паники пайщиков, 
спровоцированной мировым финансо-
вым кризисом, была скорректирована 

ранее принятая программа и намечены 
дополнительные мероприятия, направ-
ленные на стабилизацию финансового 
положения кооператива.

обсуждаем вопросы  
налогообложения  

кредитных кооперативов
На рабочем совещании членов Экс-

пертного совета по законодательству о 
микрофинансовых организациях и кре-
дитных кооперативах комитета Госу-
дарственной думы рФ по финансовому 
рынку с первым замминистра финансов 
С.д. Шаталовым и замдиректора депар-
тамента налоговой и таможенно-тариф-
ной политики Министерства финансов 
рФ С.в. разгулиным 12 апреля речь шла 
о внесении изменений в главу 25 Нк, 
учитывающих особенности налогоо-
бложения деятельности кредитных ко-
оперативов. в результате встречи было 
достигнуто понимание о необходимо-
сти таких изменений, а также предложе-
на процедура дальнейшего продвиже-
ния законопроекта в Государственной 
думе рФ.

Круглый стол  
в архангельске

проблемы кредитной кооперации в 
регионе и тенденции развития россий-
ского законодательства в этой сфере обсу-
дили за круглым столом представители 12 
кредитных кооперативов архангельской 

области 5 апреля этого года. На встрече 
речь шла в основном о саморегулирова-
нии деятельности кооперативов после 
4 августа 2011 года и Национальном дви-
жении кредитной кооперации «Народ-
ные кассы». исчерпывающие сведения 
о Сро, структуре и задачах движения и 
современном состоянии кредитной ко-
операции в россии дал эксперт в обла-
сти кредитной кооперации, заместитель 
председателя Экспертного совета коми-
тета Госдумы рФ по финансовому рынку 
андрей Сиднев. организованный Наци-
ональным учебным центром кредитной 
кооперации круглый стол прошел при 
поддержке архангельской торгово-про-
мышленной палаты, архангельского 
регионального фонда поддержки соци-
ально-экономических преобразований 
«инициатива».

В КпК «Центральная  
народная касса» вошло 

45 кредитных кооперативов 
из 25 регионов россии 
консолидированные показатели чле-

нов кпк второго уровня «центральная 
народная касса» на 1 апреля 2011 года: 

портфель займов 1,87 млрд. руб.
портфель сбережений 2,01 млрд. руб.
Стоимость офисов, находящихся в 

собственности – около 280 млн. руб.
просроченная задолжность (от одно-

го месяца и более) – менее 1 % .
C 2007 по 31 марта 2011 года при-

влечено свободных средств от членов 
172 млн. руб., при этом в 2011 году поч-
ти половина членов кпк второго уров-
ня разместили свои свободные средства 
в «центральной народной кассе».

выдано займов за тот же период на 
сумму 231 млн. руб., с учетом пере-
оформления – 325 млн.руб.

портфель займов кпк второго уровня 
составляет 106 млн. руб., размер паевого 
фонда – 50,8 млн. руб., резервы – 23 млн.руб.

при участии «центральной народ-
ной кассы» приобретено 11 офисов чле-
нам кооператива и открыто 20 дополни-
тельных офисов.

ноВосТи  КредиТной  КоопераЦии
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детский взгляд  
на деньги

идея провести занятия для детей на 
тему экономики и финансов родилась 
у членов правления кредитного потре-
бительского кооператива «кредитЪ» 
(г.Сыктывкар) не случайно. им часто 
приходится обращать внимание на то, 
что далеко не все взрослые умеют копить 
и тратить разумно и осмысленно, или, 

наоборот, придают деньгам статус им не 
свойственный. вести разъяснительные 
беседы с пайщиками приходится каж-
дый день. а почему бы не начать фор-
мировать более правильное отношение 
к деньгам уже в раннем возрасте? тогда 
деньги будут играть роль помощников, 
а взрослые ответственно относиться к 
своим финансовым поступкам. Сотруд-
ники рцдт села визинга с энтузиазмом 
подхватили предложенную идею и про-
вели для своих подопечных массу инте-
ресных мероприятий.

На занятиях в игровой форме перво-
классники вместе со своими родителями 
смогли выяснить, что могли купить на 
один рубль бабушки и мамы с папами, 
когда были детьми, а что можно при-
обрести на рубль сегодня. Сравнения 
оказались, увы, не в пользу современной 
монеты с двуглавым орлом!..

ребята постарше проявили богатую 
фантазию, защищая свои проекты «если 
бы я выиграл миллион…» и «Новая де-
нежная единица». как оказалось, не все 
дети, разбогатев, в первую очередь меч-
тают накупить себе сладостей, многие 
поначалу осуществили бы мечту жить в 
большом красивом доме, ездить с роди-
телями на машине, отдыхать на море, а 
уж потом угощались пирожными и мо-
роженым. Некоторые ставили высокие 
гуманные цели: 
например, выле-
чить всех больных 
детей или постро-
ить детскую пло-
щадку в каждом 
дворе.

как выясни-
лось, если бы де-
тям позволили 

создать свои деньги, то они назвали бы 
их очень оригинально и применение 
нашли бы им вполне достойное: «тала-
нами» рассчитывались бы за таланты и 
успехи, «добриками» – за добрые дела, 
а «догобаксы» тратили бы исключи-
тельно на приюты для бездомных со-
бак.

отвечая на вопрос «Где хранить день-
ги?» ребята тщательно отметили, по их 
мнению, все «плюсы» и «минусы» хра-
нения денег в кошельке, в сейфе, в бан-
ке и в кооперативе. а на экономической 
викторине, вопросы для которой были 
подготовлены из истории денег и основ 
экономической теории, ребята удивили 
своими ответами даже членов жюри – 
специалистов и практиков в сфере эко-
номики и финансов.

Большой восторг у жюри вызвали 
работы ребят, представленные на спе-
циализированной выставке «Что любят 
деньги?». Здесь было представлено более 
20 работ. Это и кошельки, и амольеры 
(мешочки для монет, которые носили на 
поясе), и всевозможные копилки и аму-
леты, притягивающие деньги.

а в завершении большого экономи-
ческого праздника старшеклассники, 
осваивающие азы журналистики, пред-
ставили специальный выпуск газеты 
«виНт!», посвященный деньгам и всему, 
что с ними связано.

все участники экономической неде-
ли получили от кооператива «кредитЪ» 
шоколадки, краски, альбомы, тетрадки, 
ручки, закладки с фирменными наклей-
ками. Самые интересные выступления 
были отмечены специальными призами 
и именными грамотами.

подвела итоги сотрудничества дирек-
тор рцдт Бессонова в.М.:

– Экономическая неделя удалась! Мы 
проверили, какими знаниями в финан-
совой и экономической сферах владеют 
наши дети: они преумножились и под-
крепились. такие совместные проекты 
всем очень нужны.

Галина Лавриненко 

поЗдраВляеМ ВноВь иЗбраннЫх депуТаТоВ

поздравляем вновь избранных депутатов – представителей кредитных 
кооперативов с избранием и получением высокого статуса депутата муни-
ципальных образований кировской области. ими стали:

Макарова Наталья Викторовна, председатель правления КПК «Луч». Избра-
на депутатом Лебяжской районной думы.

Чурин Сергей Сергеевич, председатель правления КПК «Фаленское обще-
ство взаимопомощи». Избран депутатом Фалёнской районной думы.

Сюзев Дмитрий Михайлович, директор КПК «БизнесКредитМаркет». Из-
бран депутатом Афанасьевской районной думы.

желаем нашим коллегам крепкого здоровья, принципиальности в реше-
нии сложных социально-экономических проблем, выполнения наказов из-
бирателей и оптимизма!

в районном центре 
детского творчества 
Сысольского района ре-
спублики коми прошла 
экономическая неделя под 
названием «дети и деньги». 
в ней приняли участие 140 
мальчишек и девчонок.
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сТрахоВание рисКа неВоЗВраТа ЗайМоВ – 
одно из составляющих финансовой безопасности заемщика и кредитного кооператива

Заемные взаимоотношения несут в 
себе определенные риски для обеих сто-
рон. получатель займа не всегда может 
быть стопроцентно уверен в том, что 
ему удастся в срок выполнить свои обя-
зательства по договору займа, а кредит-
ный кооператив, в свою очередь, не мо-
жет быть уверен, что выданный им займ 
вернется к нему целиком и вовремя.

для снижения риска невозврата за-
ймов на рынке страхования в последнее 
десятилетие появился такой продукт, 
как страхование риска невозврата за-
йма.

общество взаимного страхования 
«Народные кассы» предлагает эту 
страховую услугу своим членам уже в 
течение восьми лет. Специалисты об-
щества приобрели большой опыт, со-
брали обширную аналитическую базу, 
позволяющую комплексно оценивать 
принимаемые на страхование риски и 
вырабатывать взвешенную тарифную 
политику.

в 2011 году страховой продукт овС 
по страхованию риска невозврата займа 
расширил спектр охватываемых рисков. 

теперь он позволяет надежнее защи-
тить не только портфель кредитного ко-
оператива на случай смерти заемщика, 
но и значительно обезопасить самого за-
емщика и его поручителей от непредви-
денных обстоятельств, которые влияют 
на платежеспособность по займу.

анализ произошедших страховых 
событий, зарегистрированных в овС 
«Народные кассы» показал, что более 
половины, а точнее 53-55% выплат по 
страховым событиям с заемщиками 
при страховании на случай смерти со-
ставляют различного рода хронические 
заболевания. Наиболее распростра-
ненна группа сердечно-сосудистых за-
болеваний (27-29%) и онкологические 
заболевания (16-18%). Уровень смерт-
ности по несчастным случаям состав-
ляет 13-15%, а суицидальные явления 
составляют от 14 до 16%. Указанная 
статистика говорит о том, что страхова-
ние риска на случай смерти заемщика 
эффективно только лишь при макси-
мально полном покрытии рисков стра-
ховым обществом. Страхование только 
от несчастного случая, как это распро-

странено в коммерческих страховых 
компаниях, покрывает лишь незначи-
тельную часть возможных убытков зай-
модавца от неблагоприятных событий 
с заемщиками.

Сегодня комплексное страхование 
риска невозврата займа в овС «На-
родные кассы» позволяет осуществить 
страховую защиту на случай смерти 
заемщика или получения им инвалид-
ности 1 и 2 группы, а также предусмо-
трено страхование риска потери работы 
заемщиком в период действия договора 
займа по независящим от него обстоя-
тельствам.

важнейшим критерием страхования 
займов в специализированном обще-
стве взаимного Страхования остается 
полное покрытие непогашенного остат-
ка займа в случае смерти заемщика не-
зависимо от причины наступления 
страхового события с лимитом до 200 
тысяч рублей. Займы до полумиллиона 
защищены на аналогичных условиях, 
за исключением смерти заемщика в ре-
зультате суицида, совершения противо-
правных действий или применения 

алкогольных и наркотических веществ, 
повлекших наступление страхового со-
бытия.

при осуществлении страхования на 
случай инвалидности или потери рабо-
ты по независящим от заемщика причи-
нам, страховое возмещение составляет 
шесть ежемесячных равных платежей 
по займу и на дату наступления страхо-
вого события может покрывать всю за-
долженность по займу. 

как правило, заемщики негативно 
относятся к оплате услуг страхования, 
желая избежать дополнительных рас-
ходов. однако минувший финансовый 
кризис показал, насколько может ока-
заться не защищенным человек, имею-
щий долговые обязательства, в период 
потери работы, роста безработицы в 
стране или внезапной серьезной болез-
ни. поэтому при взвешенном и ответ-
ственном подходе комплексное страхо-
вание риска невозврата займов просто 
необходимо обеим сторонам заемно-до-
говорных отношений.

Александр Быков

изиморка – деревня большая, крепкая. 
Четыре деревенских улицы – централь-
ная, Савкинская, Заречная, Молодежная 
– растянулись в общей сложности на 3,5 
км. Здесь, в центре изиморского сельско-
го поселения, имеется начальная школа, 
клуб с библиотекой, почтовое отделение, 
два магазина и даже тротуар, выложен-
ный из бетонных плит, который тянется 
чуть ли не на полкилометра. проживает 
в изиморке 430 человек.

одна из достопримечательностей в 
окрестностях изиморки – озеро Шайтан. 
Согласно старинной марийской легенде, 
озеро образовалось на месте битвы двух 
марийских племён, одно из которых 
поклонялось светлому богу (ош кугу 
Юмо), а другое – керемету-Шайтану. 
Битва длилась всю ночь, а наутро племя 
светлого бога обнаружило, что его воины 
были убиты своими же стрелами – запу-
тал их злой лесной дух. Слёзы женщин, 
оплакивавших павших воинов, смеша-
лись с потоками крови погибших, и зем-
ля на поле битвы, не выдержав подобной 
тяжести, провалилась. так появилось 
озеро Шайтан, вода в котором издали 
кажется чёрной, словно кровь, а если за-
черпнуть её – она чиста, как слеза.

озеро Шайтан знаменито тем, что 
вода в нём иногда начинает бурлить и 
даже фонтанировать.

12 сентября 2008 года точно так же 
бурлила изиморка. Сюда со всех уголков 
кировской области прибыли участники 
семинара «день открытых дверей кре-
дитного потребительского кооператива 
граждан «луч», включая заместителя 
председателя правительства кировской 
области Сергея ивановича Шарова. к 
приезду гостей изиморцы оформили вы-
ставку изделий местных рукодельниц и 
умельцев, приготовили национальные 
угощения, которые вызвали бурю вос-
торга. Но главное, что привело сюда ру-
ководителей кредитных кооперативов и 
представителей власти: своими глазами 
убедиться в том, что в отдалённой от 
областного центра (да и от районного 
тоже) деревне можно создать успешно 
действующий кредитный кооператив. 
На многочисленные вопросы гостей от-
вечала директор «луча» – Наталья вик-
торовна Макарова.

поначалу она хотела организовать 
в изиморке предприятие по изготов-
лению резной мебели. вместе с му-
жем – главой изиморского сельского 
поселения александром ивановичем 
Макаровым – составила бизнес-план, 
который представила на конкурсный 
отбор в рамках областной целевой про-
граммы «Начинающий предпринима-
тель». в управлении развития предпри-

нимательства, народных промыслов и 
ремёсел при правительстве области, за-
метив деловую жилку в молодой женщи-
не, предложили ей создать кредитный 
потребительский кооператив.

так в 2006 году неторопливые дере-
венские будни озарились «лучом». Штат 
кооператива минимальный: директор 
плюс бухгалтер. первые 20 пайщиков 
(по закону их минимальное количество 
должно быть 15 человек), заплатив па-
евой взнос – 500 рублей, за деятельно-
стью кооператива поначалу наблюдали 
с опаской. о финансовых «пирамидах» в 
деревне тоже хорошо осведомлены. тем 
временем «луч» получил от кировско-
го областного фонда поддержки мало-
го и среднего предпринимательства 200 
тысяч рублей и начал выдавать займы. 
и народ поверил, потянулся. Не даром 
поётся в песне: «от людей на деревне 
не спрятаться, нет секретов в деревне у 
нас...» в изиморке Наталью Макарову 
знают все, и она тоже знает тех, кому вы-
даёт деньги кооператива. в результате в 
2007 году в «луче» было уже 114 пайщи-
ков, которым кооператив выдал займов 
на сумму более 3 млн. рублей. Сегодня в 
изиморском мини-банке около 250 пай-
щиков.

процедура оформления кредита в 
«луче» упрощённая, справку с места ра-

боты не требуют. деньги в кооперативе 
берут на различные цели: кому нужно 
ребятишек в школу собрать, кому – 
для хозяйства что-нибудь прикупить, 
кому – своё дело открыть. а главное – в 
изиморке появился свой островок ста-
бильности, куда в любой момент можно 
обратиться за помощью.

Нужное людям дело организовала 
Наталья викторовна. Не зря её портрет 
был помещен на районную доску по-
чёта, а она стала победительницей об-
ластного конкурса «предприниматель 
года-2009».

Газета «вятский край» в сентябре 
2009 года писала: «в изиморке создали 
экономическое пространство для раз-
вития малого бизнеса. и победили раз-
руху».

(Информационно-аналитический 
 журнал «Марийский мир»  

№ 3 2010 года,  
Трудный мед Изиморки,  

фрагменты)

деревенский мини-банк

нужное людям дело 
организовала н. в. ма-
карова. не зря её пор-
трет был помещен на 
районную доску почёта, 
а она стала победи-
тельницей областного 
конкурса «предпри-
ниматель года-2009»
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– при аннуитетных платежах заем-
щик платит ежемесячно одну и ту же 
сумму. в первые периоды погашаются 
в основном проценты по кредиту, а соб-
ственно сам долг уменьшается незначи-
тельно. Ближе к концу срока пропорция 
«долг-проценты» постепенно выравни-
вается.

в случае дифференцированного 
платежа сам кредит выплачивается 
равными долями, а проценты начисля-
ются на сумму остатка задолженности. 
в результате размер общего ежемесяч-
ного платежа с каждым разом умень-
шается. в первые годы заемщику при-
ходится не сладко, но ближе к концу 
платежи становятся меньше и уже не 
являются таким бременем для семей-
ного бюджета.

Нетрудно догадаться, что аннуитет-
ные платежи для заемщика менее выгод-
ны, чем дифференцированные, так как 
остаток основного долга уменьшается 
медленнее, и приходится переплачивать 
большую сумму процентов. 

Но аннуитетные платежи тоже 
имеют свои плюсы. во-первых, заем-
щик всегда знает сумму ежемесячного 
платежа и нужно только соблюдать 
сроки погашения. во-вторых, на на-
чальных этапах платежи не так «бьют» 
по семейному бюджету, а с ростом 
инфляции сумма основного кредита 
обесценивается, что также выгодно 

для заемщика. если же заемщик берет 
кредит на непродолжительный срок, 
то выгода одинакова, как для аннуи-
тетных платежей так и для дифферен-
цированных.

по оценкам специалистов, последнее 
время спрос на дифференцированные 
платежи становится все более востребо-
ванным, особенно среди тех, кто пользу-
ется займами не в первый раз или пред-
полагает досрочное погашение долга. 
Многие заемщики, уже имеющие опыт 

получения кредитов, стараются найти 
программы именно с таким платежом, 
зная, что это даст существенную эконо-
мию.

важно знать, что многие банки, вы-
дающие кредит по аннуитетным плате-
жам, не разрешают досрочное погаше-
ние. и не во всех банках можно сделать 
выбор в пользу того или иного вида 
платежа. кредитные кооперативы также 
остаются одними из немногих, кто еще 
предоставляет заемщику право свобод-

ного выбора вида платежа и свободное 
досрочное погашение займа. поэтому 
заемщику важно узнать все особенности 
кредитования в той или иной финансо-
вой организации и сделать правильный 
выбор.

желание заемщика быстрее решить с помощью 
кредита свои проблемы, чаще всего мешает ему 
не только трезво оценить свои возможности по 
возврату, но и выбрать удобный для него способ 
погашения долга. а ведь грамотный выбор пла-
тежа может помочь существенно сэкономить.
погашения кредита возможно аннуитетными – равно-
долевыми и дифференцированными – убывающими 
платежами. как аннуитетные, так и дифференциро-
ванные платежи имеют свои минусы и плюсы. разо-
браться с выбором вида платежа нам поможет член 
Экспертного совета при Государственной думе рФ, 
кандидат экономических наук валентина макарова.

КаКой  плаТеж  ВЫбраТь?

«Я сегодня искренне счастлив, что 
у нас получился такой замечатель-
ный офис, – обратился к присутствую-
щим на торжественном мероприятии  
андрей Сиднев, предправления  
кпк «поддержка». – теперь сотруд-

ники будут работать, а наши пайщики  
решать свои финансовые проблемы  
и не только финансовые в очень  
удобных и комфортных условиях.  
Мы много нового хотим делать в сте-
нах нового офиса: оказывать услуги 
страхования, выплачивать пенсии пен- 
сионерам, оказывать другие финансо-
вые услуги. вместе с вами будем рас-
ширять спектр услуг и решать трудные 
житейские проблемы жителей Зубцова 
и района. опыт у нас большой и серьез-
ный».

только в декабре минувшего года в 
«поддержку» принесли сбережений на 
сумму 26,7 миллиона рублей. из них в 
Зубцове – 1,2 миллиона рублей. Это – 
значительный рост по сбережениям. 
За 2010 год по Зубцовскому офису ко-
оператива «поддержка» принято сбе-
режений граждан на сумму 2,2 милли-
она рублей, а выдано займов на сумму 
4,4 миллиона рублей. 

Надежду и свою поддержку, что и  
в дальнейшем услуги кооператива бу-
дут востребованы, выразил глава муни-
ципального образования город Зубцов 
роман васильев: «появление нового 
офиса преобразило наш город не толь-
ко внешне. вы реально помогаете лю-
дям. Читаю в газете отчетность. вижу, 
что люди вам доверяют. Будем надеять-
ся, что кооператив будет только усили-
вать свою работу, а мы за это говорим 
вам спасибо».

Совершить молебен в честь откры-
тия нового офиса кредитного потреби-
тельского кооператива « поддержка» и 
чин его освящения прибыл настоятель 
ильинского храма в погорелом Городи-
ще протоиерей отец иоанн. после чего 
первые посетители и члены – пайщики 

кооператива «поддержка» зашли в но-
вый офис. их встретили караваем хлеба 
на расшитом народными узорами по-
лотенце и празднично накрытыми сто-
лами.

процветания и успехов кооперативу 
«поддержка» в этот день пожелали мно-
гие. Среди них председатель районно-
го Зубцовского Совета ветеранов ирина 
павловна вайдер, которая раскрыла 
присутствующим секрет успеха коопе-
ратива «поддержка»: «общаясь с людь-
ми, которые работают в этой организа-

ции, чувствуешь, что тебя понимают и с 
нашими житейскими бедами помогают 
справляться». Библиотекарь ирина Чу-
пина подарила символ благополучия и 
успехов – игрушечного домового и за-
читала стихи. 

в «поддержку» за поддержкой посо-
ветовали обращаться пайщики Зубцов-
ского отделения еще не вступившим в 
кооператив зубчанам, присутствующим 
на мероприятии.

Виктор Павлов

спасибо Вам за «поддержку»!
Эти слова чаще всего звучали 25 февраля в зубцове на открытии нового офиса 
кредитного потребительского кооператива «поддержка». более трех лет ра-
ботает обособленное подразделение на территории зубцовского района, и по-
явление собственного помещения ждали все: и сотрудники, и пайщики. приобре-
тенная кооперативом квартира на первом этаже многоквартирного дома после 
ремонта преобразилась, появился отдельный вход с крыльцом и колоннами.
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необычные помещики
иСториЧеСкий ЭкСкУрС

продолжение (начало в №1)
отсутствие не только кредитных,  

но и любых других финансовых уч-
реждений в глухой провинции при-
водило подчас к трагикомическим 
ситуациям. так, у одного из бывших 
крепостных крестьян Федора Николае-
вича – петра кириллова – из-за хране-
ния денег в «домашнем банке» мыши 
объели кредитные билеты на очень 
значительную сумму – 112 руб. сере-
бром. Федор Николаевич помог по-
страдавшему. для этого ему пришлось 
обращаться в столичный банк, где ис-
порченные кредитные билеты были за-
менены новыми и через управляющего 
имением переданы крестьянину. Этот 
случай подтолкнул Федора Николае-
вича обратиться к властям с проектом 
об учреждении «сберегательной кассы 
для крестьян по городам при уездном 
казначействе».

вернувшись в россию, Святослав  
Федорович с жаром принялся за ор-
ганизацию ссудо-сберегательного 
товарищества в имении своего отца. 
ветлужское поместье состояло из двух 
участков земли. расстояние между 
ними было всего 40 верст, поэтому они 
составляли единое хозяйство с центром 
в селе рождественском. Это был насто-
ящий «медвежий угол». Население су-
ществовало преимущественно за счет 
лесных заработков, сплава леса и курки 
дегтя. крестьянам приходилось из-за 
отсутствия дешевого кредита идти в 
работники к самостоятельным, более 
богатым съемщикам леса. промыслы 

и торговля развиты слабо. образова-
тельный уровень населения невысок. 
таким образом, совершенно понятен 
вывод владимира Федоровича, что 
«едва ли можно найти в россии много 
местностей менее благоприятных для 
такого сложного дела, как кооператив-
ный банк, и успех здесь нового дела 
указывает на полную пригодность его 
для всей вообще россии».

Этот успех надо всецело отнести на 
долю неутомимой энергии и бескорыст-
ной преданности делу, проявленных 
сначала Святославом, а потом владими-
ром лугиниными.

прежде всего, Святославу пришлось 
выработать Устав товарищества, затем 
получить материальное содействие то-
вариществу со стороны отца, затем об-
ратиться с пропагандой нового дела к 
крестьянам.

Наконец весной 1864 года Святослав 
убедил подписать окончательно вырабо-
танный Устав «рождественского ссудно-
го товарищества». Это был первый учре-
дительный акт кредитной кооперации 
страны. Среди этих подписавшихся был 
местный священник, 7 человек служив-
ших при имении лугининых в качестве 
конторщиков, писарей, землемеров и 
т.д., один отставной унтер-офицер и 12 

крестьян. Устав был утвержден 22 октя-
бря 1865 года. для того, чтобы могло на-
чать существование скромное сельское 
товарищество, понадобилось поднимать 
сложную машину государственного ап-
парата, и Устав получил утверждение 
государя.

к тому времени Святослав Федорович 
лугинин уже был вынужден покинуть 
ветлужский край для лечения за грани-
цей. весной 1866 года он умер в Ницце от 
скоротечной чахотки.

владимир Федорович лугинин ре-
шил довести начатое братом дело, и 1 
августа 1866 года первое в россии кре-
дитное товарищество открыло свои опе-
рации. 

Сначала владимир Федорович с горе-
чью замечал, что новое дело идет туго, 
но, тем не менее, подобные кредитные 
товарищества постепенно стали распро-
страняться во всех уголках россии.

подобно многим своим современни-
кам, владимир Федорович критически 
относился к экономическому строю За-
падной европы. он считал, что россия 
не должна следовать за Западом, у нее 
есть свой особый путь, а ссудные това-
рищества рассматривал как первую сту-
пень на пути развития коллективного 
уклада крестьянской жизни. 

тяжелая хроническая болезнь выну-
дила владимира Федоровича уехать за 
границу. Умер он 26 октября 1911 года.

рождественское имение с заводами и 
лесопильный завод в Самаре достались 
по наследству его жене Марфе петровне 
(урожденной Минье) и дочерям – Ма-
рии, бывшей замужем за князем волкон-
ским, и Наталье, жене барона конрада 
Мейендорфа, секретаря российского по-
сольства в испании.

Мария волконская встретила рево-
люцию в рождественском и после на-
ционализации имения уехала в Москву, 
а оттуда через одессу вместе с семьей 
за границу. За границей остались и На-
талья Мейендорф вместе с сыновьями 
Георгием и владимиром.

Статья подготовлена по материалам:
Н.М.Александров, Помещики Лугинины 

и Ветлужское крестьянство, 2005г.
Газета «Ветлужский край», 2005г.

И.А.Серебренникова, Вестник  
Удмуртского университета №3, 2005г.

Методическое пособие по кредитной 
кооперации. Ростов-на-Дону, 2009г.

в россии развитие кредитных 
кооперативов было связано с от-
меной крепостного права и воз-
никновением земского самоуправ-
ления. в 1864 году в костромской 
губернии Святославом Федоро-
вичем лугининым было основано 
первое ссудо-сберегательное 
товарищество, которое полу-
чило название «рождественское 
ссудное товарищество». в это 
время российская деревня только 
входила в новый период своего 
экономического развития и испы-
тывала потребность в кредите. 

Село рождественское 
ветлужского уезда. 1906 год

лугинин  
владимир Федорович

рождественская  
церковь. 1905 г.
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Молодой еврейский паренек записывается в еврейскую 
же армию. 
Комиссия задает вопрос: 
– Представьте, вы в поле. Впереди вас араб. Ваши дей-
ствия? 
– Хватаю автомат и убиваю араба. 
– Правильно. Следующая ситуация: вы в поле, впереди 
вас араб, слева и справа тоже по арабу. Ваши действия? 
– Хватаю автомат и убиваю всех. 
– Правильно. Такая ситуация: вы в поле, перед вами три 
араба, сзади тоже три араба, справа/слева опять же по 
три араба, и еще танк едет. Ваши действия? 
– Хватаю автомат и убиваю арабов. Потом бросаю грана-
ту и подрываю танк. 
– Правильно. А вот такая ситуация: вы в поле, впереди 
сотня арабов, справа/слева/сзади по сотне, три танка из-
за холма показались, и пяток вертолетов пикируют. Ваши 
действия? 
– А можно вопрос? 
– Можно. 
– Я один в еврейской армии???

Ваня, Вася и Петя вызваны на судебное заседание по 
установлению отцовства. 
Ваня: 
– У меня идея. Если мы все скажем, что признаем отцов-
ство, нам ничего не смогут сделать. 
Оба других приятелей с облегчением принимают это 
предложение. 
Первым вызывают Ивана. 
– Признаете ли Вы отцовство? – спрашивает судья. 
– Да, господин судья. 
Судья: 
– Слушание по делу закончено!!!

Афганистан. Душманы окружают маленький отряд. Ко-
мандир говорит: 
– Надо кого-нибудь оставить прикрывать нас, а мы в это 
время попытаемся прорваться к своим. Добровольцу 
оставим каску, три гранаты, автомат. Если что, потом ор-
ганизуем пышные похороны. Кто доброволец? 
Грузин говорит: 
– Я сагласэн, только оставтэ нэ три гранаты и каску, а три 
каски и адыну гранату. 
Оставили, отползли. Через час не слышат ни взрывов, ни 
выстрелов. 
Подползли обратно – смотрят: сидит грузин, рядом куча 
оружия, одежда, вокруг полуголые душманы сидят... 
Грузин крутит каски и кричит: 
– Кручу-верчу, кто заметил, где граната?

Из обращения Путина к правительству США: «Уважаемые 
коллеги. Если у вас в результате подрыва Пентагона без-
возвратно утратилась часть секретных документов, мы 
можем вам помочь их восстановить, выслав ксероко-
пии».

Мужик рассказывает другу: 
– Возвращаюсь вчера из командировки, а жена дома с со-
седом. Оба полуодетые, глаза бегают. «Нет, – думаю, – что-
то тут не то!» Кинулся на кухню – и точно! Нет моей водки 
в холодильнике!

ЮМор
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анеКдоТЫ оТ жени
каждый третий россиянин уве-

рен, что Солнце – спутник Земли, а 
каждый второй считает, будто всю 
радиоактивность на Земле создали 
исключительно люди. при этом 11 % 
наших соотечественников полагают, 
что кипячение в воде обезвреживает 
радиоактивные продукты. такие дан-
ные в ходе опроса получил всероссий-
ский центр изучения общественного 
мнения (вциоМ). вопрос появления 
человека оказался довольно сложным 
для наших соотечественников. 29 % 
из них утверждают, что первые люди 
стали жить на Земле одновременно с 
динозаврами. при этом 17 % респон-
дентов не верят, что homo sapiens раз-

вивался из более ранних видов челове-
ка. С такими фактами, как движение 
континентов и высокая температура 
ядра планеты, не согласны 9 и 8 % 
опрошенных соответственно. кроме 
того, растет число россиян, уверенных, 
что Земля совершает полный оборот 
вокруг Солнца за один месяц (с 14 % 
в 2007 году до 20 % в 2011-м). пятая 
часть соотечественников абсолютно 
убеждены, что пол будущего ребенка 
определяют исключительно гены ма-
тери. а примерно 14 % отрицают тот 
факт, что кислород производят расте-
ния. еще 17 % россиян не уверены, что 
электроны меньше атомов.

а вы как считаете?

солнце – спутник Земли

народная ГаЗеТа
Задавайте вопросы. Если у вас есть вопрос, ка-
сающийся кредитной кооперации, вашего коопе-
ратива или членства в нем, ответ на который вы 
не можете найти, пишите нам на info@ovsnk.ru с 
пометкой «Народный вопрос», и мы обязательно 
поможем.

Фотографируйте. Если вы увидели что-то инте-
ресное и смогли это сфотографировать, присы-
лайте свои снимки на info@ovsnk.ru с пометкой 
«Народный объектив».

присылайте. Если вы хотите поделиться интерес-
ными, познавательными или веселыми историями 
о вашем городе, о ваших друзьях, о вашем коо-
перативе, о ваших увлечениях, шлите письма на 
info@ovsnk.ru с пометкой «Народная история».

Ответы на сканворд, 
опубликованный в № 1
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